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场前景叉如何呢 ?

1 2 世纪是环保的年代
,

随着我 国汽车工业和

高速公路的迅速发展
,

能源和环保显 得越来越重

要
,

对轮胎滚动阻力的降低
,

以利 于减少汽车燃料

油的消耗 和减少对环境的污染
,

这已是迫在眉睫
,

对轮胎的高速安全性能
,

更是放在首位
,

高性能子

午线轮胎在我国必将发展
,

-S S B R 是满 足这些性

能的较理想材料
,

发展 S
一

S B R 势在必行
。

根据我国轮胎行业 的发展
,

2 0 0 5 年轮胎总需

求量将达到 1
.

9 亿条
,

其中子午线轮胎将接近 1

亿条
,

而到 2 0 1 0 年
,

轮胎的总需求量估计约为 2
.

6

亿条
,

其中子午线轮胎约 1
.

9 亿条
,

轿车轮胎 已实

现子午化
,

将 占到 1
.

2 亿条左右
。

届时
,

轿车子午

线轮胎耗胶量将增加到 50 万 t 左右
,

占轮胎总耗

胶量比例提高到 20 %
,

其中轿车子午线轮胎胎面

胶耗 S B R 量以每条胎用 1
.

s k g 计
,

S B R 的耗用量

就达到 18 万 t
。

在 S B R 中
,

至少有 40 %采用 S
-

S B R
,

仅此一项就需 S
一

S B R 7
.

2 万 t
。

此外
,

有些

轮胎企业在载重斜交轮胎 中
,

采用 导 S B R
,

降低 了

轮胎升温
,

延长了轮胎使用寿命
。

胶鞋行业是 我

国橡胶工业 中第二耗胶大户
,

浅色鞋底也采用 S
-

S B R
。

总之其市场前景是非常广阔的
。

但不同产 品选用 S
一

S B R 的牌 号是不尽相 同

的
,

合成橡胶生产企业要适应这种多规格小批量

的需求
,

建议 与使用部门密切合作
,

开发有针对性

的品种牌号
,

如不 同油品
、

不 同充油量的充油型
、

不同乙烯基
、

苯乙烯含量的 S
一

S B R
。

进一步加大

力度开拓潜在 的市场
,

降低 S
一

S B R 的生 产成本
,

促进我国 S S B R 产量的增长
,

尽快提升到 目前全

球的平均比例 30 % 以上
,

为节省能源
,

改善环境

作出贡献
。

宝马汽车公司技术负责人

谈对轮胎的要求

谢 立

(中国化学工业桂林工程公司
,

广西 桂林 5 4 1 0 0 4)

R u d i H e i n 先生是 德国 BM W ( 宝马 ) 汽车公

司的技术经理
,

多年负责轮胎 /车轮方面的工作
。

以下是他在接受《国际轮胎技术 》专访时发表的观

点
,

从中可以窥见世界顶级汽车制造商对轮胎 的

看法及要求
,

希望 能对 国内轮胎 生产厂家有所启

发
。

B M W 公 司在寻求合作伙伴时非 常重视质量

和品牌
,

同时也会极力避免供应商在提供产品时
,

出现在技术质量方面打折扣的情况
。

R u d i H e i n 说
: “
大约 1 5 ~ 2 0 年以前

,

BM W

公司就作出了决定
:

我们 的原配轮胎只从世界上

最大的 6 家轮胎厂选购
。

后来
,

由于 G oo d y e ar 和

D u n lo p 合并
,

我们选购轮胎的对象则变成了世界

最大的 5 家轮胎生产商 (但仍有 6 个公司品牌 )
,

分别 是
: D u n l o p (邓 录普 )

、

G o o d y e a r ( 固特 异 )
、

B r id g e s t o n e ( 普利 司 通 )
,

M i e h e l i n ( 米 其 林 )
、

C o n t i (大陆 )和 P i r e l l i (倍耐力 )
。

不仅如此
,

我们

甚至不会选用上述这些公司的非 主流品牌轮胎
,

例如
,

我们不会选用 iF
r e s ot en ( 费尔斯通 ) 品牌轮

胎 ( iF er
s
ot en — 属普利司通公司旗下 )

,

也不会

选用 G o o d r i e h ( 固特里 奇 ) 品 牌 轮胎 ( G o o d r i e h

— 属固特异公司旗下 )
。 ”

尽管如此
,

R u d i H e i n 也强调
: “
BM W 公司的

大门并未关闭
,

对于其他轮胎生产商来说 也仍然

存有机会
,

不过要求轮胎性能和质量必须 经得起

BM W 的考核
,

同时要求这种 轮胎在全球范 围内
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都容易买得到
,

亦 即必须拥有足够便利的营销 网

络
” 。

B MW 不仅很强调选用世界主要轮胎公司生

产的顶级品牌轮胎
,

而且还要进一步对拟用 的轮

胎进行认证
,

即在这些轮胎胎侧上印制
“

五角星
”

标识
。

R ud i H e in 承认
: “

许多轮胎生产商不喜欢这

种做法
,

他们更愿意将 自己 的标识而不是将汽车

生产商的标识印在轮胎胎侧
,

但 B MW 希望这样
,

因为如此 就可 以 向消费者传 达出这样 的信息
:

BM W 汽车的轮胎是经过特别选择的
。 ”

“ B MW 公司在为 自己 的汽车选用轮胎方面

可谓费尽心机
,

我们不仅要确保原配轮胎的质量
,

还必须考虑用户 日后对轮胎的维护与更换是否便

利
。

当今
,

世界 各地 出售 的轮胎
,

即便是 相同规

格
,

彼此之间差异也相当大
,

这对汽车的安全性来

说无疑存有很 大的隐患
。

这一问题 由来 已久
,

针

对这一症结
,

我们正协同 M e r e e d e s (奔驰 )和 P o r -

s c h e (保 时捷 ) 等各大汽车制造商开展一场运动
,

要对轮胎的技术质量指标制定更加严格的要求
。

因为我们担心
,

如果我们不坚持 自己 的轮胎质量

标准
,

终有一 日我们汽车的品牌信誉也会因轮胎

问题而大受影响
。 ”

R ud i H e in 说
: “
推动轮胎业向前发展也是汽

车制造商 的责任和义务
。

从 20 世纪 60 年代起
,

B M W 就将 选 购 的 轮胎 装 在 车上
,

以 额 定速 度

98 %的车 速 由专业 驾驶 员驾 驶汽 车在 N ur bur
-

gr in g (纽堡伦 )试验场跑上 20 圈
。

当时
,

有些轮

胎才跑上几圈就完全报废了
。

可今天
,

几乎所有

的轮胎都不会有什么问题
。

轮胎制造商曾经都抱

怨我们的要求太高
,

而现在 已经有不少人在说我

们当初的要求是对 的
,

这些要求促进 了轮胎的进

步
。

假如没有汽车制造商对轮胎 的严格要求
,

轮

胎的性能
、

结构和稳定性都不可能达到今天的水

平
。 ”
正因如此

,

R u d i H e i n 认为
,

汽车制造商对轮

胎的苛刻要求对于轮胎业的健康发展是大有裨益

的
。

如今
,

汽车厂商纷纷选用高性能和大规格 的

轮胎来装配 自己的汽车
,

这似乎成为了一 时的潮

流趋 势
。

R u id H ie n 对此 则持 有不 同观 点
。

他

说
: “

在轮胎的规格选择方面
,

B MW 公司一直 比

较前卫
。

我们 的轮胎总是 比别人 的轮胎要宽一

些
,

轮辆也总比别人的大 1一 iZ n
. 。

例如
,

我们的

竞争对手选用 2 O5( m m
,

指轮胎 断面最大 宽度 )

时
,

我们则使用 22 5 ;他们选用 1 5 in
.

轮惘时
,

我们

已经开始使用 1 6 i n
.

轮惘 了
。

此外
,

假 如我们的

竞争对手为其某一车型只设计了可以配置 2 种或

3 种规格的轮胎
,

我们则可 以为一款车 型设计 配

置多达 12 种规格的轮胎
” 。

R u id H ie n 表示
,

他不能苟同 目前
“

所谓的潮

流趋 势
” ,

是 因为
“
凡事 都要 有度

” 。

R u d i H e i n

说
: “ B MW 一贯重视运动型汽车

,

这些车型 以前

使用的轮胎 断面高宽 比 ( 即扁平率 ) 为 70
、

80
,

现

在我们 已经用到了 35 甚至 3 0 了
。

而我现在听说

有人要用到 23 和 24 in
.

轮惘
,

这简直是发疯 了
。

因为
,

如果使用 22 或 23 in
.

轮惘
,

那么轮胎 的外

径就会有 7 00 一 8 00 m m
,

汽车 的转 弯半 径就会很

大
,

如此一来
,

汽车的车轴距离必须加长
,

汽车的

宽度也必须增加
。

这样的汽车开在路上 占道
、

停

车 占位
,

甚至洗车时都会遇 到困难
。 ”

R u id H ie n

认为
: “

断面宽度在 3 00 一 32 5 m m 之间 的轮胎 已

属特种 车辆 的配 置
,

对 于 普通 车辆 而 言
,

例如

B M W 的 3
一 ,

5
一 ,

7
一

系列轿车的轮胎 断面宽度都在

2 0 5 和 2 7 5 / 2 8 5m m 之间
。

这种配置在 过去 的几

年里已经基本稳定下来了
。 ”

现在
,

B MW 公 司在轮胎方面 的关 注重 点更

多地已经放在了安全轮胎 (即跑气保用轮胎 ) 上
。

B MW 公司的 M IN I 和 2 4 轿 车使用 的就是 自支

撑 轮 胎 ( R S C
一

S S T

—
安 全 轮 胎 的 一 种 )

,

R ol ls R o y c e (劳斯莱斯 )汽车则采用了米其林公司

的 P A X 安全轮胎系统
。

B MW 公 司在第二代安

全轮胎方面颇费 了一些 心机
,

据 R u id H ie n 称
,

“ BM W 已经与某些轮胎供应商达成 了共识
,

并共

同进行攻关研究
,

我们将力争在 2 0 0 5 年 以前使安

全轮胎的乘坐舒适性与普通轮胎相当
” 。

目前
,

世界 6 大轮胎制造商在安全轮胎方面

都与 BM W 公司有一些合作关 系
,

但由于各公司

的理念或战略思想存有差异
,

各轮胎公 司的研发

成果各不相同
,

与 B MW 在这一领域合作的程度

和水平也不一样
。

例如
,

大陆轮胎公 司开发的是

C W S 和 C R S 安全轮胎 系统 ; 米其林公 司开发 的

是 P A X 系统
。

普利司通公司则很早就开始研制

R S C ( R u n f l a t S y s t e m C o m p o n e n t ) 安 全 轮 胎 系

统 ; 后来固特异一邓录普公 司也开始 了安全轮胎

的研制开发
。

此外
,

倍耐力公 司在安全轮胎研 制
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方面也有长足进步
。

R ud i H ei n说
: “

轮胎发展 的更长远 目标是开

发智能轮胎
。

可以肯定
,

智能轮胎代表着轮胎的

未来
。

但我们 目前还 只是 在进行一些初步 的工

作
,

我们正在考虑如何开展这方面的工作以及 与

谁合作更好一些
。

我们知道
,

现在的智能轮胎其

电子元件一般设置在车轮处
,

装或拆轮胎时极易

受损
。

我们希望未来的智能轮胎的电子元件位于

轮胎体内
,

比如将芯片植人轮胎 中
,

一个芯片可以

携带大量的编码信息
。

与现在的轮胎相 比
,

智能

轮胎将不仅具有更好 的动态性 能
,

而且还将能够

更好地满足汽车 的个性化要求
,

使汽车的性 能得

以提升
。

当然
,

对任何轮胎而言
,

安全永远是必须

关注的首要问题
。 ”

第三届全国橡胶制品技术研讨会

征文通知

为了推动我国橡胶制品行业 的技术交流和科技进步
,

中国化工学会橡胶专业委员会 定于 2 0 0 5 年

n 月召开第三届全国橡胶制品技术研讨会
。

这是继 2 0 01 年西安会议和 2 0 0 3 年海 口 会议 之后 召开 的

两年一度的非轮胎橡胶制品行业的技术报告会
。

主题
:

汽车发展与橡胶制品
。

以汽车用橡胶制品为主
,

顾及减震
、

隔震工程橡胶制品
、

电子橡胶制品
、

石油及煤炭行业用橡胶制品等功能性橡胶材料及制品
。

1 征文内容

1
.

汽车工业发展对高性能橡胶制品的要求
; 汽车用橡胶制品的现状与发展

;

2
.

橡胶制品配套的各种原材料
,

特别是特种合成橡胶
、

新型橡胶助剂
、

纳米材料及功能材料的研制
、

开发与应用
;

3
.

橡胶制品新产品的开发和应用
;

4
.

适应新产品开发的橡胶制品的装置及检测技术
、

标准制定
;

5
.

功能性橡胶材料及橡胶制品
、

开发应用及现状
。

2 征文要求

1
.

内容充实可靠
,

文字力求简练
,

未在刊物上发表过
,

不超过 8 0 0 0 字
。

2
.

征文最好能通过 E
一

m ial 发过来
,

也可拷贝在 3
.

5
”

盘中寄来
,

同时寄一份 A 4 版面的打印文字稿
,

正文字体为五号字宋体
,

排版软件建议采用 W or d
。

3
.

征文稿件一律不退
,

请自留底稿
。

4
.

征文截止 日期 2 0 0 5 年 8 月 3 1 日
。

5
.

来稿时请在信封上注明
:

第三届全国橡胶制品技术研讨会征文
。

3 联系方法

来稿请寄
:

北京阜石路甲 19 号 ( 1 0 0 0 3 9) 中国化工学会橡胶专业委员会秘书处

电话
: 0 1 0

一

5 1 3 3 8 0 14
,

0 10
一

5 1 3 3 8 3 3 7 传真
: 0 1 0

一

6 8 1 8 7 1 2 8

E
一

m a i l
: I R C@ i r e ZOO4

.

e o m

中国化工学会橡胶专业委员会

2 0 0 4 年 1 1 月 10 日


